

**Centre intégré
de santé
et de services sociaux
des Laurentides**

Québec 

**REVUE DE PRESSE RÉGIONALE
SEMAINE DU 6 DÉCEMBRE 2021**

**Par le Service des communications
et des relations publiques**

L'Info de la Lièvre, 8 décembre 2021, p. 7

L'Info du Nord Vallée de la Rouge, 8 décembre 2021, p. 6 et 7

L'info du Nord Sainte-Agathe, 8 décembre 2021, p. 8

L'info du Nord Tremblant, 8 décembre 2021, p. 8

À LA UNE



Le Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides a tenu une présentation publique le 24 novembre 2021 afin de déposer un bilan de son année 2020-21. (Photo L'Info de la Lièvre – Archives)

Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides

L'heure du bilan pour une année sous le signe de la COVID-19

HÉLÈNE DESGRANGES
hdesgranges@inmedias.ca

Le 24 novembre, le Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides (CISSSLAU) a tenu une rencontre publique où les faits saillants de l'année 2020-21 ont été mis en lumière.

Lors de cette rencontre publique virtuelle, le CISSSLAU a présenté son *Rapport annuel de gestion 2020-2021* et le *Rapport annuel sur l'application de la procédure d'examen des plaintes et de l'amélioration de la qualité des services 2020-2021*.

Malgré une année de pandémie majeure, le CISSSLAU a poursuivi ses autres projets et services, a tenu à souligner Myriam Sabourin, adjointe à la directrice générale adjointe du CISSSLAU. Plusieurs faits saillants ont donc été présentés, mais aussi, les grands projets prévus dans les centres hospitaliers des Laurentides.

FAITS SAILLANTS 2020-21

Comme faits saillants, on cite la réduction de 58% de la liste d'attente des services de première ligne de santé mentale, le développement de services de soutien et répit en partenariat avec les organismes dans la communauté pour les proches aidants, un investissement de 7,2 M\$

pour consolider les services en protection de la jeunesse (DPJ) et l'ajout de 43 nouveaux gestionnaires en CHSLD, entre autres.

Le CISSSLAU a aussi reçu 41 places au plan régional des effectifs médicaux (médecins de famille). Presque la totalité de ces médecins est installée et pratique maintenant dans les installations de l'organisation autant à l'urgence, au soutien à domicile, en CHSLD qu'en groupes de médecine familiale. De plus, 36 nouveaux médecins spécialistes ont débuté leur pratique au cours de l'année 2021 dans l'un des hôpitaux du réseau. 449 postes ont aussi été autorisés dans la région. Actuellement, 416 sont comblés et d'autres sont en voie de l'être.

Au niveau des organismes sans but lucratif partenaires dans le milieu, 163 d'entre eux ont été financés et un rhaussement financier leur a été accordé en plus d'un montant non récurrent en temps de pandémie.

LA PANDÉMIE S'INVITE DANS LE PORTRAIT

Myriam Sabourin qui présente les faits saillants fait remarquer qu'en plus de ses activités régulières, le CISSSLAU a mis les bouchées doubles pour offrir des services en lien avec les besoins apportés par la COVID-19. Entre autres, une hausse de 10% des signalements à la DPJ a fait en sorte que le CISSSLAU a mis en place

RAPPORT DES PLAINTES ET AMÉLIORATIONS DES SERVICES

Marie-Josée Boulianne, commissaire aux plaintes et à la qualité des services fait état de la situation et note une augmentation de 2% du nombre de dossiers. En 2020-21, il y a eu 3044 dossiers conclus, dont 1007 plaintes conclues en première instance par la commissaire aux plaintes et à la qualité des services. Sur ce nombre, 77 ont été transmises à la protection du citoyen.

Les motifs des plaintes et interventions avaient à 16% un lien avec la pandémie. 27% concernaient les soins des services dispensés. Mme Boulianne mentionne que le CISSSLAU vise un délai de 45 jours et moins pour traiter les plaintes, ce qui a été réussi dans 88% des dossiers.

56% des plaintes émanaient des milieux d'hébergement et c'est la maltraitance physique qui a été le plus souvent en cause, suivie de la maltraitance psychologique autant des usagers, d'un tiers, que du personnel. Avec 59% des dossiers fondés, cela fait dire à la commissaire que la politique sur la maltraitance gagne à être plus connue.

Outre des félicitations à la mobilisation du personnel qui « sauve des vies », Marie-Josée Boulianne a mentionné les points à surveiller, dont la prévention des infections, la stabilité des effectifs, le délai de prise en charge à l'urgence, l'identité des genres et la transsexualité et l'importance des valeurs de bienveillance et de respect envers toutes les clientèles, au niveau du racisme, entre autres.

un filet de protection et a augmenté son nombre d'intervenants. Puis, plusieurs actions ont eu lieu pour contrer le virus comme l'ouverture d'unités chaudes et tièdes pour les usagers, le déploiement de la télésanté plus intensivement, la création d'une trousse des éclosions, les cliniques de dépistages. 512 stagiaires se sont joints au réseau grâce à la formation de préposés

aux bénéficiaires et la vaccination a été mise en place. Fait moins connu, le CISSSLAU a participé à l'Unité de recherche clinique qui figure parmi les 127 centres de recherche dans le monde. Au final, le CISSSLAU démontre un surplus financier de 109 912\$ à la fin de son année fiscale. 📊

ACTUALITÉS

Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides

Les suspensions d'employés n'auraient pas de répercussions sur les services

HÉLÈNE DESGRANGES

hdesgranges@inmedias.ca

Lors de la réunion de son conseil d'administration le 24 novembre dernier, le Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides (CISSSLAU) a fait un bilan de certaines situations, dont les suspensions d'employés et le nombre de cas de COVID-19 à la hausse.

Rosemonde Landry, présidente-directrice générale du CISSSLAU a d'abord fait état de la situation de la COVID-19 dans la région, en date du 23 novembre 2021. Du 14 au 20 novembre, 472 nouvelles infections ont été rapportées, soit une hausse de 86 cas. Au total, ce serait quatre semaines de hausse de cas dans la région qui serait notée alors que les cinq semaines précédentes avaient été à la baisse, note Mme Landry. 65% des cas seraient attribués à des personnes non adéquatement vaccinées.

51 éclosons étaient actives, dont 32 dans des écoles primaires et 6 dans des milieux de garde. La vaccination des 5 à 11 a débuté et on prévoyait

que 50 000 jeunes seraient vaccinés à l'école dès le 30 novembre. La couverture vaccinale dans les Laurentides suit pratiquement celle du Québec et se situe autour du 77,7%.

SUSPENSION D'EMPLOYÉS

En date du 23 novembre, les employés non adéquatement vaccinés avaient droit de poursuivre leur travail conditionnellement à trois tests de dépistage par semaine. Dans la semaine du 8 novembre, 40 employés n'ayant pas répondu à ce critère ont été suspendus et dans la semaine du 15 novembre, 57 de plus l'ont été dans le réseau du CISSSLAU, suivis à nouveau par d'autres dans la semaine du 22 novembre. Selon Rosemonde Landry, ces suspensions n'affecteraient pas les services aux usagers pour l'instant, car il y aurait peu de personnel soignant parmi les personnes suspendues. Elle mentionne des secteurs d'emplois touchés comme les finances ou l'entretien.

STRATÉGIES POUR DIMINUER LA MAIN-D'ŒUVRE INDÉPENDANTE

Rosemonde Landry confirme que le CISSSLAU désire éliminer complètement le recours à de la main-d'œuvre indépendante. Présentement, le



Suspension d'employés et priorisation du personnel du milieu public figurent parmi les actions du Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides. (Photo gracieuSeté – CISSSLAU)

CISSSLAU s'attaque à la situation des infirmières et des inhalothérapeutes. Certaines stratégies sont donc mises en place à cette fin. Par exemple, les infirmières du privé ne sont plus formées par le CISSSLAU et les meilleurs horaires sont réservés au personnel du réseau public afin d'encourager la

réduction du personnel de ce secteur.

Le CISSSLAU tente aussi de séduire les futurs employés en parcourant les salons de l'emploi, en envoyant des ambassadeurs dans les écoles et par une séduction dans les endroits plus éloignés. ●

L'Info de la Lièvre, 8 décembre 2021, p. 26

L'Info du Nord Vallée de la Rouge, 8 décembre 2021, p. 7

ACTUALITÉS

Alliance du personnel professionnel et technique de la santé et des services sociaux

Entente de principe recommandée pour adoption



C'est de façon majoritaire que la délégation du conseil général de l'Alliance du personnel professionnel et technique de la santé et des services sociaux (APTS) a annoncé le 29 novembre dernier qu'elle a adopté l'entente de principe conclue avec le gouvernement. Elle en recommandera l'adoption à ses 60 000 membres, dont plus de 3 900 pour la région des Laurentides, au cours d'une série d'assemblées générales spéciales qui se dérouleront dans les semaines à venir. Dans cette entente de principe, des intervenants en centre jeunesse se verront

offrir une prime. Pour des professionnels et des techniciens du secteur de la santé mentale, l'APTS a obtenu l'élargissement d'une prime et une compensation monétaire. Une prime COVID sera aussi offerte aux membres de l'APTS qui travaillent dans les laboratoires médicaux et dans le domaine de l'imagerie médicale (radiologie, médecine nucléaire, radio-oncologie, électrophysiologie médicale) et qui n'avaient pas eu accès à certaines primes instaurées dans le cadre de l'état d'urgence sanitaire. D'autres modalités sont aussi présentes dans cette entente de principe. (Photo Pixabay) 

ITINÉRANCE

L'URGENCE DU BOOK HUMANITAIRE DOIT DÉMÉNAGER



Photo: Archives

Rachel Lapierre, fondatrice et directrice du Book humanitaire.



Photo: Noisy

L'urgence du Book humanitaire au coin de Labelle et de Martigny doit trouver un autre local rapidement.

France Poirier - Rachel Lapierre est fondatrice et directrice du Book humanitaire. Elle nous fait état de la situation du local de l'urgence du Book humanitaire. « On pensait pouvoir rester là jusqu'à la fin de l'année, mais en fait on doit quitter le plus vite possible et c'est ce que nous voulons faire. »

Le local, situé au coin de Labelle et de Martigny à Saint-Jérôme, sert d'urgence pour les personnes itinérantes. « Nous n'avons pas de bail, nous sommes locataires au mois », explique Mme Lapierre. Au départ, les propriétaires leur avaient permis de rester deux ou trois mois, puis ils ont donné une extension. « Il faut comprendre qu'au-dessus de notre local, il y a des locataires et ce n'est pas toujours facile, même si nos usagers sont très gentils. »

■ 140 PERSONNES SANS DOMICILE FIXE

Depuis six mois, l'organisme cherche un lieu approprié avec l'aide du Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides (CISSS), et de la Ville de Saint-Jérôme qui les aident dans ce dossier. « On cherche des solutions à moyen terme. Le problème actuellement, c'est qu'il n'y a pas tant de possibilités de locaux libres à Saint-Jérôme. »

Fleur de Macadam, l'organisme qui s'occupe du lieu d'hébergement à l'ancienne église Sainte-Paule, loge 25 personnes. Dans Saint-Jérôme uniquement, on compte 140 personnes sans domicile fixe. « Le problème c'est que la pauvreté et l'itinérance ont triplé en un an. On est en train de mettre des choses en place. Le CISSS travaille fort, la Ville aussi nous appuie. Mais 140 personnes à l'approche de l'hiver, ce n'est pas rien. Il faut trouver une solution à court, moyen et long terme. Mais chose certaine, on ne les laissera pas dehors », soutient Rachel Lapierre.

■ AILLEURS QU'À SAINT-JÉRÔME

Le Book humanitaire offre des services aux personnes en difficultés dans la grande région de Saint-Jérôme. Certains proviennent

des municipalités environnantes et même plus au nord. « Par ailleurs, lorsqu'une personne nous arrive d'un secteur comme Laval ou Sainte-Agathe alors qu'ils ont accès à des services, on les redirige. Dans le secteur des Pays-des-Haut, il y a peu de personnes sans domicile fixe. Il y en a un que j'ai rencontré dans le secteur de Saint-Sauveur pour lui offrir des services. Il préférerait rester dans le secteur pour la quête », explique Rachel Lapierre.

■ PREMIÈRE LIGNE

Le Book humanitaire s'occupe de l'urgence. C'est un organisme de première ligne. « Idéalement, on souhaite tous les coucher dans un lit. C'est notre rêve, mais ce n'est pas le mandat du Book humanitaire. Est-ce que ça peut le devenir? On verra, mais le mandat du coucher et de l'hébergement, c'est Fleur de Macadam. Ils en ont 25 dans l'ancienne église et nous, on a l'excédent », explique-t-elle.

L'urgence du Book humanitaire sert à les nourrir trois fois par jour, à les écouter, à les reconforter et à les soigner.

■ HAUSSE DES LOGEMENTS

« Avant la pandémie, on en avait une trentaine, tout au plus une quarantaine, mais là on est à plus de 80. C'est une réalité. Ce que l'on prône, c'est une solution à moyen et long terme. Le problème, c'est la hausse des logements, le manque de logements à prix modiques et l'augmentation du coût de la nourriture. On voit de nouvelles personnes sans-abri qu'on n'avait jamais vues avant. Le problème aussi, ce sont les personnes âgées. Nous on travaille sur ces deux volets : la sécurité alimentaire et les sans-abri », explique Rachel Lapierre.

Les gens se retrouvent dans la rue comme ils n'ont pas d'autres options, en raison de la pénurie de logements. « Il y a de l'itinérance, de la santé mentale, de la toxicomanie et il y a aussi ceux qui vivent une crise situationnelle. La pandémie a multiplié ça », souligne Rachel Lapierre.

Accès, 8 décembre 2021, p. 11

Le Nord, 8 décembre 2021, p. 11

COVID-19

« LA QUATRIÈME VAGUE A REPRIS DE PLUS BELLE »

Simon Cordeau – Dans la semaine du 28 novembre au 4 décembre, 674 cas actifs de COVID-19 ont été rapportés dans les Laurentides : un nouveau sommet pour la 4^e vague. « Malheureusement, on voit que la 4^e vague a repris de plus belle depuis la fin octobre », a déploré Dr Eric Goyer, directeur de santé publique des Laurentides.



Le Centre intégré de santé et des services sociaux (CISSS) des Laurentides a fait le point sur la situation épidémiologique dans la région, lundi 6 décembre. En date du 2 décembre, la MRC de La Rivière-du-Nord comptait 157 cas actifs et la MRC des Pays-d'en-Haut, 68 cas actifs.

Près de 60 % des nouveaux cas sont des personnes non-vaccinées, dont la majorité sont des enfants entre 0 et 11 ans.

Aucun cas suspecté ou confirmé du variant Omicron n'a été signalé dans les Laurentides jusqu'à maintenant, a rassuré Dr Goyer, notant cependant que la situation peut évoluer.

On compte 8 hospitalisations dans la région : 4 dans des lits réguliers et 4 aux soins intensifs.

■ ÉCLOSIONS

On compte 76 éclosions actives sur le territoire laurentien, dont 41 dans des écoles primaires, 4 dans des écoles secondaires, 10 dans des milieux de garde, 15 dans des milieux de travail, et 3 dans des milieux de vie pour aînés. La plupart de ces éclosions sont petites. Il n'y avait aucune éclosion active dans les centres hospitaliers de la région.

« Au cours des dernières semaines, le taux de vaccination élevé fait que les éclosions ne durent pas longtemps. On se croise les doigts pour que ça continue comme ça », a déclaré Jean-Philippe Cotton, président-directeur général adjoint, à propos des milieux de vie pour aînés.

■ VACCINATION

La campagne de vaccination des 5 à 11 ans avance rondement, a indiqué Alain Jutras, directeur responsable de la vaccination, en remplacement de Caroline Chantal. Vendredi 3 décembre, la couverture vaccinale de ce groupe d'âge atteignait 20 %. Lundi matin, 6 décembre, elle avait monté à 29,8 %, s'est réjoui M. Jutras. « La couverture évolue très rapidement chez les enfants. »

En date du 2 décembre, 1 027 576 doses de vaccin ont été administrées dans la région, dont 10 447 doses chez les 5 à 11 ans et

16 954 Laurentiens qui ont reçu une 3^e dose. Chez les 12 ans et plus, ce sont 88,5 % des Laurentiens qui sont adéquatement vaccinés (deux doses, ou une dose et une infection).

■ TEMPS DES FÊTES

À l'approche de Noël, Dr Goyer rappelle l'importance de respecter les mesures sanitaires, soit la distanciation, le lavage des

mains et le port du masque. Il est aussi important d'aller chercher sa dose de rappel (3^e dose) si l'on fait partie des groupes ciblés, a-t-il rappelé. « Si vous avez des symptômes, il ne faut pas avoir peur d'aller se faire dépister. Ça nous permettra de passer un meilleur temps des Fêtes que l'année dernière et ça nous évitera un pic des cas en janvier », a-t-il ajouté.

MRC DES PAYS-D'EN-HAUT / 2 DÉCEMBRE 2021

| Municipalités | Nombre cumulatif de cas | Nombre de cas actifs |
|---------------------------------|-------------------------|----------------------|
| Estérel | 7 | 1 à 4 cas |
| Lac-des-Seize-Îles | 1 à 4 cas | 0 |
| Morin-Heights | 165 | 8 |
| Piedmont | 134 | 10 |
| Saint-Adolphe-d'Howard | 99 | 1 à 4 cas |
| Sainte-Adèle | 467 | 19 |
| Sainte-Anne-des-Lacs | 156 | 5 |
| Sainte-Marguerite-du-Lac-Masson | 78 | 1 à 4 cas |
| Saint-Sauveur | 448 | 19 |
| Wentworth-Nord | 29 | 1 à 4 cas |
| TOTAL | 1584 | 68 |

MRC DE LA RIVIÈRE-DU-NORD 2 DÉCEMBRE 2021

| Municipalités | Nombre cumulatif de cas | Nombre de cas actifs |
|-----------------|-------------------------|----------------------|
| Prévost | 535 | 23 |
| Saint-Colomban | 720 | 12 |
| Sainte-Sophie | 774 | 18 |
| Saint-Hippolyte | 318 | 14 |
| Saint-Jérôme | 3919 | 90 |
| TOTAL | 6266 | 157 |

Infos Laurentides, 8 décembre 2021, p. 4

Nord info, 8 décembre 2021, p. 9

L'Éveil, 8 décembre 2021, p. 4

CAS ACTIFS DE COVID-19

MIEUX, MAIS ENCORE HAUT À SAINT-JÉRÔME



Photo Pixabay.com

Dans le contexte actuel, les mesures sanitaires sont toujours de mise.

MYCHEL LAPOINTE

Mychel.lapointe@infoslaurentides.com

Le portrait a bien peu changé au cours de la dernière semaine en regard des cas actifs de COVID-19 dans la région.

Ainsi, jeudi dernier, à la lumière du relevé hebdomadaire du Centre intégré de santé et services sociaux (CISSS) des Laurentides en date du 2 décembre, on constate que la Ville de Saint-Jérôme et la MRC de la Rivière-du-Nord se retrouvent loin devant.

TOUT DE MÊME

Mince consolation, à Saint-Jérôme on est passé de 99 cas actifs le 25 novembre à 90 jeudi dernier. Même scénario au niveau de la MRC de la Rivière-du-Nord où de 183 il y a deux semaines, on en était à 157 jeudi dernier.

Notons également que les choses ont continué à s'améliorer à Mirabel avec 37 cas actifs enregistrés au 2 décembre, en comparaison de 46 au 25 novembre et (encore mieux) 83 au 18 novembre.

Le score de Mirabel est quelque peu similaire à celui de Deux-Montagnes (38) et Saint-Eustache (36).

Notons, que c'est Blainville qui se retrouve au deuxième rang avec un total de 57 cas actifs.

Pour ce qui est des autres villes et municipalités du sud des Laurentides, suivent dans l'ordre : Prévost et Sainte-Marthe-sur-le-Lac à 23, Boisbriand à 19, Sainte-Sophie et Sainte-Anne-

des-Plaines à 18, Sainte-Thérèse à 15, Saint-Hippolyte à 14, Saint-Colomban à 12, Saint-Joseph-du-Lac à 8, Bois-des-Filion, Pointe-Calumet et Lorraine à 6 et, finalement, Rosemère et Oka entre 1 et 4.

Une fois de plus, on ne dénombre aucun cas actif à Saint-Placide.

Sur le plan des MRC, derrière celle de la Rivière-du-Nord, on retrouve celle de Thérèse-de Blainville avec 124 cas actifs, celle de Deux-Montagnes qui est à 114 et Mirabel (une ville, une MRC) avec 37.

ÉCART ENCORE SIGNIFICATIF

Au cumulatif sur le plan des MRC, Thérèse-de Blainville, avec 8 104 cas, se retrouve toujours au premier rang (en raison de certains mois difficiles au cours de l'année qui s'achève), devant la MRC de la Rivière-du-Nord qui en est à 6 266. Dans la MRC de Deux-Montagnes, ça monte graduellement. On est passé de 4 431 au 25 novembre à 4 537 jeudi dernier.

BIENTÔT 4 000

Les 90 cas actifs à Saint-Jérôme font en sorte que dans la capitale régionale, on frise maintenant les 4 000 sur le plan du cumulatif des cas depuis le début de la pandémie avec un total de 3 919 au 2 décembre dernier.

Saint-Jérôme devance ainsi, dans l'ordre (parmi les villes les plus peuplées), Blainville (2 807), Mirabel (2 760), Saint-Eustache (2 319), Sainte-Thérèse (1 407) et Boisbriand (1399).

UN ATELIER OUVERT À TOUS COMMENT PEUT-ON LÂCHER PRISE ?

MYCHEL LAPOINTE
Mychel.lapointe@infoslaurentides.com

Il n'est pas facile en ce temps que nous vivons de lâcher prise. On le devrait pourtant.

C'est ce que nous apprendra Catherine Robillard, travailleuse sociale au CISSS des Laurentides, qui donnera un atelier sur l'introduction au lâcher-prise dans un contexte de pensées anxieuses mardi soir le 14 décembre dans les locaux du centre d'action bénévole de St-Jérôme.

« L'atelier est ouvert à toute personne (de tous les groupes d'âge) qui est affectée par l'anxiété » explique Mme Robillard qui fera part de techniques et de moyens pour y parvenir.

« Elle survolera les concepts de résilience, d'acceptation et de lâcher-prise

au stress et aux pensées anxieuses envahissantes » ajoutent les gens de Phobies-Zéro qui avaient invité Catherine Robillard pour un atelier qui traitait somme toute du même sujet en octobre dernier.

Deux autres ateliers sont d'ailleurs à venir en 2022.

Pour s'informer ou s'inscrire, on communique avec les responsables au

450-922-5964 entre 8h et 16h du lundi au jeudi ou on consulte le site Internet de Phobies-zéro : <https://www.phobies-zero.qc.ca/>

Tarif: Membre Phobies-Zéro : 5\$ Non-membre : 10\$

Daphne Peladeau

Par ailleurs, on a annoncé récemment que Daphne Peladeau avait joint les rangs du conseil d'administration de Phobies-Zéro à titre d'administratrice.

« Je suis heureuse de faire partie de Phobies-Zéro, une organisation que je trouve incroyable et que j'ai à cœur. Ma tante Isabelle Peladeau a été sur le conseil d'administration de Phobies-Zéro et m'en parlait souvent. J'aimerais continuer son parcours pour d'une part, démystifier les troubles anxieux et les troubles de comportements compulsifs et d'autre part, aider les gens qui en souffrent à comprendre et maîtriser ces troubles » de commenter Mme Peladeau.

Alors que pour le directeur général de Phobies-Zéro, Daniel Richard, « nous sommes heureux d'accueillir Daphne Peladeau au sein de Phobies-Zéro. Non seulement elle siègera sur notre conseil d'administration mais elle sera aussi bénévole à la ligne d'écoute »,



Daphne Peladeau joint le conseil d'administration.

Nouvelles des Laurentides, site Internet

Le CISSS des Laurentides demande à la population d'éviter les urgences de Saint-Eustache et de Saint-Jérôme en cas de problèmes de santé non urgents

<https://nouvelleslaurentides.ca/le-ciiss-des-laurentides-demande-a-la-population-deviter-les-urgences-de-saint-eustache-et-de-saint-gerome-en-cas-de-problemes-de-sante-non-urgents-2/>

L'Écho de la Rive-Nord, site Internet

Les urgences de Saint-Eustache et de Saint-Jérôme sont surchargés

<https://www.lechodelarivenord.ca/actualites/societe/445159/les-urgences-de-saint-eustache-et-de-saint-gerome-sont-surcharges>

DES PERSONNES PAS TOUT À FAIT COMME TOUT LE MONDE

FRANÇOIS DANIEL
nouvelles@eap.on.ca

On a beau vivre dans une société qui se veut égalitaire, il y en a qui sont plus égaux que d'autres.

Le monde est fait pour les gens bien portants, qui disposent de tous leurs morceaux et qui peuvent «performer». Autrefois, on appelait ceux qui ne correspondaient pas à la norme des infirmes. Aujourd'hui, on préfère parler de personnes handicapées. Mais quelque nom qu'on leur donne, il reste que plusieurs demeurent en marge de la société.

C'est pourquoi, en 1992, l'ONU décrétait le 3 décembre Journée mondiale des personnes handicapées. Le but visé était et reste l'intégration des handicapés dans toutes les sphères de l'activité humaine, de faire respecter leurs droits et de promouvoir le Design pour tous, une approche à la création d'objets centrée sur les besoins de la personne. C'est ainsi que petit à petit, on vit apparaître des normes pour faciliter la vie des handicapés : rampes d'accès aux édifices publics, élargissement des portes pour accommoder les fauteuils roulants, mise en place de transport adapté pour faciliter les déplacements, etc.

Mais les handicapés n'ont pas attendu le décret onusien pour agir. Au siècle dernier, ils se sont regroupés un peu partout en association afin de se faire respecter et de parler d'égal à égal avec tous les niveaux de gouvernements. Puis ces associations se sont à leur tour réunies afin d'amplifier leur voix.

Chez nous, au Québec, cela a donné naissance au Regroupement pour la concertation



Dominique Laroche, directrice du Regroupement pour la concertation des associations de personnes handicapées des Laurentides. —photo François Daniel

des associations de personnes handicapées des Laurentides (RCPHL). Il rassemble 31 organismes qui offrent des services de toute nature et favorisent l'intégration des handicapés au travail. Dominique Laroche, autrefois gestionnaire au CISSS de Lachute puis travailleuse sociale à la Clinique de pédiatrie sociale, en est la nouvelle directrice.

Le rôle du RCPHL est multiple : il assure d'abord la défense collective des droits, la circulation de l'information entre les nombreux groupes de services aux handicapés, favorise ensuite la mobilisation sociale par l'éducation populaire et enfin

offre du soutien aux associations dans leurs interactions avec leurs interlocuteurs. Le RCPHL relève du Secrétariat à l'action communautaire autonome et aux initiatives sociales (SACAIS) alors que la plupart de ses membres sont du ressort du ministère de la Santé et des Services sociaux.

Les organismes communautaires pour personnes handicapées (handicaps moteur, visuel, auditif, intellectuel, etc.) font également partie de plusieurs autres regroupements comme par exemple la Confédération des organismes de personnes handicapées du Québec (COPHAN) ou le Regroupement des activistes pour l'inclusion au Québec (RAPLIQ) pour ne nommer que ces deux-là.

Cela fait beaucoup de monde et Mme Laroche laisse entendre qu'il y en a peut-être un peu trop. Mais du même souffle, si elle constate une abondance d'organismes au Québec, elle déplore la situation particulière dans Argenteuil.

Notamment en ce qui concerne le transport adapté qui ne va pas au-delà des limites de la MRC alors qu'ailleurs, à Saint-Jérôme par exemple, on peut l'emprunter pour se rendre à Laval ou à Montréal. Elle donne pour exemple le triste cas de ce jeune Lachutais handicapé qui a dû renoncer à un emploi à Mirabel faute de pouvoir se rendre à son travail.

Pourtant, le transport adapté a été un des chevaux de bataille d'un organisme local fondé il y a près de quarante ans par Mme Cécile Wojas, dont la Commission scolaire de la Rivière-du-Nord a reconnu

en 2018 l'engagement communautaire en donnant son nom à la Salle de spectacle de la polyvalente Lavigne (on soulignait aussi son apport à l'enseignement des sciences). Présidente pendant vingt ans de Rond-Point loisirs d'Argenteuil (RPLA), un organisme d'animation et de défense des droits des handicapés d'Argenteuil dont certains niaient l'existence. «Ils y en avaient, dit Mme Wojas, mais on ne les voyait pas parce qu'ils ne pouvaient pas sortir de chez eux!» Assez tôt, le RPLA s'intéresse au transport adapté. Il obtient une subvention et en 1993, on assiste au premier voyage d'un véhicule adapté.

Aujourd'hui, la gestion du transport adapté relève de la MRC et assure la liaison entre divers points du territoire. Mais cela ne suffit pas soutient Dominique Laroche. Il faut développer davantage le service afin d'atteindre des destinations plus éloignées. Les handicapés donc ont marqué des points remarquables depuis la Révolution tranquille. Mais il reste beaucoup de travail à faire. Le monde du travail ne se montre pas toujours convivial pour qui affiche une déficience physique ou intellectuelle. Les promoteurs immobiliers non plus qui construisent encore des projets sans tenir compte des besoins spécifiques des personnes handicapées. C'est pourquoi, durant une semaine à partir du 3 décembre, on entendra beaucoup parler de ces personnes pas tout à fait comme tout le monde qui sont pourtant des citoyens à part entière.

MÊME VACCINÉ CONTRE LA COVID-19!

LA GRIPPE POURRAIT VOUS FRAGILISER.

FAITES-VOUS VACCINER SI VOUS VIVEZ AVEC LE DIABÈTE, UN SYSTÈME IMMUNITAIRE AFFAIBLI, UNE MALADIE DU CŒUR OU DES REINS.

La vaccination contre la grippe est recommandée et offerte gratuitement aux personnes qui ont plus de risque de développer des complications :

- les enfants de 6 mois à 17 ans atteints de certaines maladies chroniques;
- les adultes ayant certaines maladies chroniques (incluant les femmes enceintes, quel que soit le stade de leur grossesse);
- les femmes enceintes aux 2^e et 3^e trimestres de leur grossesse;
- les personnes âgées de 75 ans et plus.

Afin de diminuer les risques de contamination, la vaccination est aussi offerte gratuitement :

- aux proches qui habitent sous le même toit qu'un enfant de moins de 6 mois ou qu'une personne à risque élevé d'hospitalisation ou de décès ainsi qu'à leurs aidants naturels;
- aux travailleurs de la santé.

Où se faire vacciner et comment prendre rendez-vous :

Dans les sites de vaccination :

- via le site clicsante.ca
- par téléphone au 1 888 664-2555
- via l'application mobile NotriVAX

Prise de rendez-vous OBLIGATOIRE pour TOUS. Aucun rendez-vous ne sera donné dans les sites de vaccination.

Dans certaines pharmacies :

- via le site clicsante.ca
- contactez directement votre pharmacie

Vaccin gratuit pour certaines personnes. Pour plus de détails, consultez le : www.santelaurentides.gouv.qc.ca

Votre gouvernement

Québec

**TRANSPORTEURS BÉNÉVOLES
RECHERCHÉS**

Le CISSS des Laurentides recherche des bénévoles en accompagnement transport souhaitant s'impliquer auprès de jeunes en offrant de leur temps.

Si vous possédez un véhicule et que vous êtes intéressés, veuillez communiquer au **450 432-2777, poste 78402** afin d'obtenir de plus amples informations.



Centre intégré
de santé
et de services sociaux
des Laurentides
Québec 

Conférence de Me Danielle Chalifoux
**Les droits et recours des proches aidants :
Nouveaux développements**



Depuis l'adoption de la Loi visant à reconnaître et à soutenir les personnes proches aidantes (octobre 2020), la Politique nationale pour les personnes proches aidantes (avril 2021) et le Plan d'action pour les personnes proches aidantes (octobre 2021) qu'est-ce qui a changé relativement aux droits des proches aidants?

Les questions qui se posent sont nombreuses.

Pour obtenir des réponses, les proches aidants et les autres personnes intéressées sont invités à entendre Me Danielle Chalifoux, spécialiste en droits de la santé, des aînés et des proches aidants :

DIMANCHE 12 DÉCEMBRE, À 10 H

Maison Constantin, 1054, Bl Arthur-Sauvé, Saint-Eustache

Cette activité, offerte gratuitement, est organisée par le comité des usagers du Lac-des-Deux-Montagnes et sera suivie de l'assemblée générale annuelle du comité.

**Inscription obligatoire au
450 472-0013, poste 46351**

Le port du masque et la présentation
du passeport vaccinal seront requis.

Centre intégré
de santé
et de services sociaux
des Laurentides
Québec

34 % des 5 à 11 ans sont vaccinés

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445965/34-des-5-a-11-ans-sont-vaccines>

140 nouvelles infections en 24 h

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445869/140-nouvelles-infections-en-24-h>

Un 2e scan pour l'Hôpital de St-Eustache

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445840/un-2e-scan-pour-l-hopital-de-st-eustache>

Bond de 26 nouveaux cas et de 2 hospitalisations

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445568/bond-de-26-nouveaux-cas-et-de-2-hospitalisations>

D'importants travaux doivent d'abord être effectués

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/politique/445560/d-importants-travaux-doivent-d-abord-etre-effectues>

Médecine nucléaire à Saint-Eustache : pas demain la veille

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445268/medecine-nucleaire-a-saint-eustache-pas-demain-la-veille>

Un décès supplémentaire et 81 nouveaux cas

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445244/un-deces-supplementaire-et-81-nouveaux-cas>

La vaccination des 5-11 ans se déroule rondement

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445197/la-vaccination-des-5-11-ans-se-deroule-rondement>

La région a enregistré sa plus forte hausse de la quatrième vague

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/445056/la-region-a-enregistre-sa-plus-forte-hausse-de-la-quatrieme-vague>

349 nouveaux cas en 3 jours

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/444914/349-nouveaux-cas-en-3-jours>

CIME, site Internet (suite)

Encore difficile, en ce lundi, dans les urgences

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/444909/encore-difficile-en-ce-lundi-dans-les-urgences>

Saint-Jérôme et Lachute sont les villes les plus touchées

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/444012/saint-jerome-et-lachute-sont-les-villes-les-plus-touchees>

«On n'est pas équipé pour les traiter dans les Laurentides»

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/444048/on-n-est-pas-equipe-pour-les-traiter-dans-les-laurentides>

Près de 8600 enfants vaccinés dans les Laurentides

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/sante/444006/pres-de-8600-enfants-vaccines-dans-les-laurentides>

CFLO, site Internet

Mise à jour de la COVID-19 du 9 décembre 2021

<https://www.cflo.ca/recul-dans-la-mrc-dantoine-labelle-flambee-dans-la-mrc-des-laurentides/>

Le variant Omicron n'est pas présent dans les Laurentides

<https://www.cflo.ca/le-variant-omicron-nest-pas-present-dans-les-laurentides/>

TVC d'Argenteuil, site Internet

Reportage : Fermeture de l'École L'Oasis en raison d'une éclosion de COVID-19

<https://www.tvcargenteuil.com/emission/la-zone-de-linformation/#episodes2-1>